

FACULTAD DE FILOSOFIA Y LETRAS

# MEMORIA HISTORICA

1939 - 1964



**El Instituto de Geografía de la Facultad  
de Filosofía y Letras de la Universidad  
Nacional de Cuyo. 1947-1964**

**Mariano Zamorano**

UNIVERSIDAD NACIONAL DE CUYO

# El Instituto de Geografía de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Cuyo. 1947-1964<sup>1</sup>

The Institute of Geography at the Philosophy and Literature  
School of the National University of Cuyo 1947-1964

**Mariano Zamorano**

Departamento e Instituto de Geografía,  
Facultad de Filosofía y Letras,  
Universidad Nacional de Cuyo  
Argentina

*En su memoria*

Los estudios geográficos nacieron en nuestra Facultad bajo el concepto de “disciplina auxiliar” de la Historia y a ese sentido responde la creación, en 1947, de una “Sección de Estudios Geográficos” en el Instituto de Historia y Disciplinas Auxiliares.

---

<sup>1</sup> El presente trabajo fue publicado por el Dr. Mariano Zamorano en el año 1965 y forma parte del Apartado III dedicado a "La Investigación" del libro institucional "Memoria Histórica 1931-1964", Facultad de Filosofía y Letras, Universidad Nacional de Cuyo, Mendoza: Imprenta Oficial de la Provincia de Mendoza. Podría considerarse el primer estudio realizado acerca de la historia y labor realizada por el Instituto de Geografía a partir de su creación en el año 1947 como "Sección de Estudios Geográficos" en el marco del "Instituto de Historia y Ciencias Auxiliares". Para la presente publicación se efectuó una modificación del título ("Instituto de Geografía"), pero respetando en todo lo demás el trabajo original. La selección y revisión final del texto fue realizada por el Prof. Diego Bombal y la transcripción estuvo a cargo de la Prof. Ester Arguello.

Con el tiempo, sin embargo, la geografía fue ganando dignidad e importancia a ojos de los investigadores y docentes universitarios de todo el país, movimiento de valoración que culminó en 1954 con la creación de "Departamentos" o "Escuelas de Geografía" en todas las Facultades de Filosofía y Letras de las Universidades nacionales. Ese mismo año la primitiva "Sección" se convirtió en "Instituto". A partir de este momento la geografía aparece, dentro de los planes de trabajo investigativo y en el campo de preparación profesional, como un tipo de saber independiente, de tanta jerarquía como los demás que se practican en la Facultad: la filosofía, las letras o la historia.

Por otra parte, no sólo la geografía ha dejado de ser una "disciplina auxiliar" de la Historia, sino que requiere por su lado sus propias disciplinas auxiliares, las que le configuran un marco de tareas que da a la Facultad, de modo un tanto similar a los estudios etnográficos y antropológicos, la posibilidad de tomar contacto vivo y directo con el paisaje natural y humano de la región.

En sus años primeros tanto el "Departamento de Geografía", en el que se realiza la tarea de preparación profesional, como en el Instituto, en donde se lleva a cabo la parte investigativa, hubo que enfrentar la delicada tarea de fijar el sentido y valor de los estudios geográficos, dentro del marco de las humanidades, no siempre bien entendidos. Esta tarea llevó no sólo a dar unidad y cohesión a los estudios que se llevan a cabo en la Facultad, sino que determinó una sustancial modificación en los criterios que en años anteriores se habían seguido en las tareas de investigación geográfica. En tal sentido cabe afirmar que en la actualidad la geografía es entre nosotros un saber con fisonomía propia, consciente de su tarea y perfectamente enmarcado dentro de las humanidades.

Conviene decir, por último, que si bien nuestros estudiosos e investigadores en el campo de lo geográfico no han abandonado en ningún momento el vivo interés que despiertan los temas de la geografía universal, han dado expresamente importancia, en función de criterios epistemológicos, a lo regional y a la corología como forma básica dentro de los estudios geográficos.

Los profesores e investigadores que han ocupado cargos en el Instituto no son muy numerosos, dada su reciente vida; el Profesor Martín Pérez, egresado de La Plata, fue el primero en ocupar la jefatura de la "Sección" en 1948, teniendo como ayudantes a los estudiantes Ricardo Capitanelli y Matilde Velasco; otros ayudantes que han colaborado en el Instituto, son: Berta Nagel, Emma Labamca, Adelaida Pasarón de Gascón, Renée Lassalle, Josefina Ostuni, Juan Carlos Soria y María Eugenia Herrera de Soria, todos los cuales son actualmente diplomados y participan activamente en la docencia de la geografía.

El Instituto está integrado en la actualidad por el siguiente personal: director, Dr. Mariano Zamorano, quien además lleva la jefatura de la "Sección Geografía Regional"; jefe de la "Sección Geografía General", el Profesor Ricardo Capitanelli; ayudantes de investigación diplomados: profesores Alicia Pérez y Rosier Ornar Barrera; ayudantes de investigación, alumnos: Sra. Nélide Farruggia de Martín y Srta. Inés Geraiges; dibujante cartógrafo, Sr. Jorge Juárez; encargado de laboratorio, Sr. Paulino Arena y encargada de biblioteca, Srta. Susana Martínez Puig. Entre los profesores adscriptos que han colaborado en el Instituto, deben mencionarse: los profesores Rosa M. Zuluaga, Osvaldo Inchauspe, Ana Tinelli, Josefina Ostuni, Renée Lassalle, Salvador Carlos Laría e Ingeniero Virgilio Germán Roig. Finalmente los profesores del "Departamento de Geografía" de la Facultad, con

dedicación exclusiva o semi-exclusiva, desarrollan también su labor de investigación en el Instituto y colaboran en el asesoramiento de alumnos; deben mencionarse entre ellos a los profesores Gerónimo Sosa y Matilde Velazco.

Las tareas de investigación llevadas a cabo en el Instituto han sido el fecundante y vivificador permanente de las lecciones dadas en las cátedras, que han recibido de este modo su razón de ser universitaria. Si se intentara hacer una clasificación de las tareas llevadas a cabo se podría distinguir, por un lado, trabajos en equipo y por el otro, elaboraciones individuales. Podría asimismo distinguirse los materiales trabajados sobre la base de subespecialidades, que en líneas generales apuntan casi siempre a problemas de tipo general, sin que se haya dejado de lado la teoría de la geografía, su historia, etc.

En lo que respecta a "teoría de la geografía", tema éste de particular importancia en cuanto se relaciona con la ubicación de la geografía dentro del marco de las humanidades, es importante destacar los siguientes trabajos, a través de los cuales se alcanza además una delimitación del objeto de la geografía y de la misión del geógrafo: "Actualización de lo geográfico. Prejuicios y errores en Hispanoamérica" (*Boletín de estudios geográficos*, n°28, 1960); del Dr. Mariano Zamorano; "La investigación geográfica y el medio natural" (n°30, 1961) del Dr. J. Enjalbert; "El geógrafo y la revaloración de las zonas áridas" (n°32, 1961); "La geografía física: unidad y contenido" (n° 36, 1962) y "La geografía en las facultades de humanidades" (edición mimeográfica, Mendoza, 1964) del Profesor Ricardo Capitanelli.

El Instituto ha organizado, por otra parte, dos trabajos en equipo: uno sobre el Departamento de Luján de Cuyo (Mendoza) y otro sobre el

Valle del Tunuyán (Mendoza). En el primero de los nombrados, realizado en 1950, se consideraron los siguientes aspectos: “Clima”, por el Prof. Ricardo Capitanelli; “Población y vivienda”, por el Dr. Mariano Zamorano; “Economía”, por el Prof. Martín Pérez; “Vías de comunicación”, por la profesora Matilde Velazco y “Reseña histórica del departamento”, del Prof. Juan Draghi Lucero.

El trabajo sobre el Valle del Tunuyán, que fue presentado a la “XV Semana de Geografía” y editado luego en las actas del mismo (1951), incluye las siguientes monografías: “Morfología y aguas subterráneas”, a cargo de los profesores Miguel Marzo y Héctor Arias; “Clima”, por el Prof. Ricardo Capitanelli; “Población y vivienda natural”, por el Dr. Mariano Zamorano y “Economía”, por el Prof. Martín Pérez.

Una enumeración de los estudios individuales realizados, por los miembros del Instituto y que han aparecido en el *Boletín de estudios geográficos*, da una idea muy clara sobre las tendencias y el monto de las tareas llevadas a cabo:

- Profesor Rosier Omar Barrera: “Estudio preliminar sobre los caracteres geográficos de Valle Hermoso en la cuenca alta del Río Grande” (n° 24, 1959) “Hidrología del Río Tunuyán” (n° 36, 1962) y “Actualidades de Cuyo. Dos proyectos de obras hidráulicas en la provincia de Mendoza” (n° 32, 1961).
- Prof. Ricardo Capitanelli; “La meteorología” (n° 6, 1950); “Régimen de aridez de la provincia de San Luis” (n° 9, 1955); “Las clasificaciones climáticas y sus aplicaciones regionales” (n° 13, 1956); “La explotación del azufre del Volcán Overo” (n° 17, 1957); “Estadísticas y clasificaciones climáticas. Posibilidades en el panorama americano”

(n° 27, 1960); "El Río Atuel en su curso de montaña" (n° 29, 1960); "Balance hídrico del piedemonte mendocino" (n° 34, 1962).

- Profesor R. Gaignard: "El estudio de los paisajes agrarios en Francia" (n° 28, 1960); "La valoración pionera de Tierra del Fuego" (n° 38, 1963).
- Profesor Osvaldo Inchauspe: "Consideraciones generales sobre el Parque Nacional de Nahuel Huapi" (n° 4, 1949); "La cuenca superior media del Río "Tunuyán" (n° 16, 1957); "La instalación humana en las ripieras de Mendoza" (Actas, 1951).
- Prof. A. I. Geraiges: "La colonia japonesa de Toyohara. La Paz, Mendoza" (n° 37, 1962).
- Profesor Salvador Carlos Laría: "Panorama general de las obras de irrigación en el Valle del Río Negro" (n° 22, 1959).
- Profesora E. C. Labanca: "El censo de 1960 y la población de Cuyo" (n° 32, 1961).
- Profesor Miguel Marzo: "Contribución al conocimiento hidrológico de la Provincia de San Juan y en especial del Bolsón del Tulún" (Serie Especial, 1952).
- Profesora Berta J. Nagel: "El Aconcagua al día" (n° 15, 1957); "El desarrollo actual de la industria de Mendoza" (n° 17, 1957); "El trolebús en Mendoza" (n° 11, 1956).
- Prof. Adelaida Pasarón de Gascón: "La energía hidroeléctrica en Mendoza" (n° 10, 1956); "Nuevas vías de comunicación cuyana con Chile" (n° 16, 1957).

- Prof. Martín Pérez: "Balde, provincia de San Luis, una instalación humana en la región árida argentina" (n° 3, 1949); "La explotación de las aguas subterráneas en la provincia de Mendoza" (n° 5, 1949).
- Profesora Ada Serris de Canosa: "Centros volcánicos del Domuyo y Payén Matru" (n° 1, 1948); "La geografía como observación", en colaboración con María Esther Solana (n° 3, 1947).
- Prof. Juan Carlos Soria: "Acerca de la construcción del frigorífico terminal en la ciudad de Mercedes (San Luis)", (n° 29, 1958); "El problema del agua en la provincia de San Luis" (n° 10, 1956).
- Profesora Matilde I. Velazco: "La olivicultura en la República Argentina" · (n°4, 1949); "La electrificación rural en Mendoza" (n° 14, 1957); "Posibilidades hidroeléctricas del Nihuil" (n° 18, 1958); "Los aprovechamientos de agua para riego en la región árida argentina" (n° 27, 1960); "El aprovisionamiento de leche en el Gran Mendoza" (n° 33, 1961); "La horticultura en Mendoza" (n° 39, 1963).
- Doctor Mariano Zamorano: "El ngnillatún araucano y su sentido" (n° 2, 1949); "Las desaparecidas balsas de Huanacache" (n° 8, 1950); "La Cooperativa Agrícola Tulumaya" (n° 12, 1956); "El viñedo en Mendoza" (n° 23, 1959); "La vivienda natural en la provincia de Mendoza, sus rasgos fundamentales" (n° 12, 1956).

A los trabajos realizados por los profesores de la Casa, la mayoría de los cuales ha egresado de la misma, se han de sumar las firmas de otros geógrafos, argentinos y europeos. Pueden mencionarse entre ellos, los nombres de Federico A. Daus, Romualdo Ardissonne, Guillermo Rohmeder, N. Kusnezov, G. Veyret Verner, H. Hueck, Pierre Deffontaines, Pierre Mombeig, H. Enjalbert y numerosos otros, muchos

de los cuales pertenecen a la escuela geográfica de Bordeaux, con la que el Instituto mantiene importantes relaciones científicas.

Además pueden verse las colaboraciones aportadas por especialistas en ciencias auxiliares de la geografía: geología, botánica y zoología, campos en los que han aportado materiales de valor investigadores de la misma Universidad Nacional de Cuyo. Pueden mencionarse entre ellos el Dr. Arturo Corte, Dr. Adrián Ruiz Leal, Dr. J. M. Cei, los ingenieros agrónomos Fidel A. Roig y Virgilio G. Roig y el profesor Gerónimo Sosa.

La historia de la geografía ha sido del mismo modo tema de interés permanente. El Boletín dio a conocer la primera traducción directa del griego al castellano de uno de los libros de la clásica Geografía de Estrabón, realizada por el Profesor Ignacio Granero. Han aportado además trabajos sobre historia de la geografía, en diversos aspectos de la misma, los profesores Martín Pérez, Juan Draghi Lucero y Arturo A. Roig.

Por último, la tarea editorial de los profesores de geografía ha buscado otras vías de expresión. Pueden citarse en tal sentido, los siguientes trabajos: "Le Médoc viticole. Thèse de doctorat d'université (Bordeaux, Services Techniques de l'Institut de Géographie, 1964, 96 p.); "La République Argentine", en la Géographie Universelle de Larousse (Tomo III, París, 1961); "Le vignoble de Mendoza" (Cahiers d'OutreMer, tomo XI, 1958); "Problemes géographiques de Buenos Aires" (Rev. Caravelle, Toulouse, 1965) y "Las regiones geográficas de la Rep. Argentina" (Murcia, Seminario de Geografía, 1964), trabajos todos del director del Instituto, Dr. Mariano Zamorano.

En forma conjunta, el Dr. Zamorano y el Prof. Capitanelli han publicado, además, una Geografía general. Parte física, como texto para el Colegio Universitario Central (Mendoza, Asociación Amigos del Colegio, 1956).

Por su parte, el Profesor Ricardo Capitanelli ha publicado: "Visión argentina" (Revista del Colegio Montúfar, Quito, 1959); "Las clasificaciones climáticas y sus aplicaciones regionales" (Comptes rendus de XVIII° Congrès International de Géographie, Río de Janeiro, 1960) y "Aspectos nivológicos, glaciológicos y morfológicos del Valle del Atuel" (Revista Geográfica del Instituto Panamericano de Geografía e Historia, Brasil, 1962).

Los profesores Miguel Marzo y Osvaldo Inchauspe han dado a conocer su manual: "Geografía de Europa y Oceanía"; Segundo año del ciclo básico, editado bajo la supervisión de Federico A. Daus (Buenos Aires, Ángel Estrada y Cía. Ed., 1965).

La labor docente y de extensión cultural ha sido además amplia. Se han dictado numerosos cursos sobre la enseñanza y difusión de la geografía, así como ciclos de conferencias sobre temas de la especialidad y excursiones, ya sea con fines puramente de investigación sobre el terreno, o bien viajes de estudio con alumnos y profesores como complemento de las clases de gabinete. Dos hechos importantes para el Instituto de Geografía en su tarea de extensión cultural y difusión de los conocimientos geográficos han sido la creación de la "Escuela de Montaña" y el "Curso de Guías de Turismo".

La primera se inició como "Curso de Montaña" por resolución de la dirección del "Instituto de Historia y Disciplinas Auxiliares" (n° 4, 1953), teniendo por finalidad la iniciación de los andinistas en el estudio de

los problemas relativos a la Cordillera de los Andes y preparar físicamente a los profesionales para las empresas andinistas. Por Res. 2/1954 del Consejo Directivo de la Facultad, el "Curso" fue elevado a categoría de "Escuela", posteriormente denominada "Teniente 1° Ibáñez", en homenaje al malogrado jefe de la "Primera Expedición Argentina al Himalaya". El plan de la Escuela comprendía dos años de estudio y contemplaba la especialidad de los alumnos en Climatología, Geomorfología y Cartografía, además de las materias relativas a medicina de montaña y prácticas de andinismo y esquí. La dirección del "Curso" y de la "Escuela", estuvo a cargo del Prof. Ricardo Capitanelli, quien contó con la eficaz ayuda del secretario, Sr. Paulino Arena. En 1957 se dictó el último curso la Escuela debido a la imposibilidad de disponer fondos para continuar con el dictado de clases y compensar en alguna medida el sacrificio que imponía a los profesores que prestaron desde un principio el apoyo a esta loable iniciativa.

En 1962 se inauguró el "Primer Curso de Guías de Turismo" (Res. 441/62 del H. Consejo Directivo) nacido de una vieja aspiración del Instituto de Geografía, empeñado en la difusión de los conocimientos geográficos de nuestro medio y en la jerarquización de la industria turística. El fin primordial del Curso era el de preparar técnicamente a los guías respecto a las explicaciones que conviene dar al turista sobre el paisaje físico y humano. Esto exige una amplia formación geográfica e histórica. El plan de estudio desarrollado consta de las siguientes materias: "Geografía de Mendoza", "Historia de Mendoza", "Geografía turística (circuitos turísticos de alta montaña y del Gran Mendoza y alrededores) y "Conocimientos generales para guías" (condiciones, labor y conducta del guía, historia del andinismo y del Aconcagua,

historia del arte regional y del folklore, fisiología de altura y primeros auxilios). El Curso se ha complementado con dos excursiones básicas, una de alta montaña y otra del Gran Mendoza y alrededores. La dirección del Curso se encuentra a cargo del Profesor Rosier Omar Barrera.

Además de estos dos cursos especiales mencionados, anualmente, desde 1949 hasta la fecha, se han llevado a cabo cursillos relativos a la "Enseñanza y metodología de la Geografía" a cargo de profesores del Instituto y del Departamento de Geografía de la Facultad y en algunos casos han sido invitarlas figuras de la especialidad de otras universidades y del extranjero. Así, por ejemplo, en 1960, el Dr. Alfredo Castellanos, titular de la cátedra de "Geografía Física" de la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad del Litoral, dictó un cursillo de tres conferencias sobre el "Origen de los lagos andinos y el divortium aquarum de los Andes Patagónicos". Durante el segundo cuatrimestre de 1962, el Instituto tuvo también la colaboración del Profesor George R. Viers, de la Universidad de Toulouse, contratado por la Facultad, quien dictó un "Seminario libre de interpretación de la fotografía aérea", al cual asistió gran número de alumnos, egresados y otros profesionales interesados en el tema. Por otra parte, como complemento al programa de materias del Departamento de Geografía de la Facultad, el Instituto, bajo la dirección del Prof. Ricardo Capitanelli, ha dictado el "Seminario de Cartografía" Heriberto Windhausen, Osvaldo Inchauspe, Mariano Zamorano, Carlos A. Romanella y Rosier O. Barrera.

Se han dictado, además, los siguientes cursillos: Prof. Ricardo Capitanelli: "La geografía moderna: objeto y contenido" (1961); Prof. Martín Pérez: "Aspectos geográficos de las riberas del Plata" (1964);

Prof. Gerónimo Sosa: “La técnica fotográfica” (1962) y “Geografía agraria” (1964).

El Instituto ha mostrado, además, desde el primer momento y en forma permanente el interés por mantener informado a alumnos, egresados, profesores y público de nuestro medio, de los conocimientos geográficos y del estado actual de la ciencia geográfica, mediante el desarrollo de ciclos de conferencias en varios de los cuales ha contribuido, en su organización, la "Filial Cuyo" de la "Sociedad Argentina de Estudios Geográficos – GAEA”.

En los años 1953 y 1954 se realizó un amplio ciclo de conferencias destinado a complementar los "Cursos de la Escuela de Montaña", en el cual disertaron, el Dr. Adrián Ruiz Leal, el Mayor Emiliano Huerta, el Dr. Walter Georgii, el Prof. Ricardo Capitanelli, el Dr. Enrique Brücher, el Dr. Hugo Chiodi y el Sr. Francisco Guimón. Merece destacarse, asimismo, el ciclo de conferencias programado en agosto, setiembre y octubre de 1957, en colaboración con la "Filial Cuyo" de la Sociedad "GAEA", en el cual expusieron el Dr. Mariano Zamorano, Profesor Ricardo G. Capitanelli, Prof. Martín Pérez, Prof. Vicente Cicchitti y Prof. Osvaldo Inchauspe. Otro ciclo de disertaciones sobre temas de interés geográfico que cabe mencionar, fue programado en los años 1962 y 1963 en el que intervinieron a más de los ya nombrados profesionales, el Dr. George R. Viers, Prof. Federico A. Daus, Prof. Rolando Salinas, este último de la Universidad de Valparaíso, y el Prof. Gerónimo Sosa.

Siendo la geografía una disciplina que debe estudiarse sobre el terreno y para la cual no es suficiente la sola investigación de gabinete, el Instituto no ha escatimado esfuerzos para realizar, en la medida de lo posible, las excursiones necesarias para trabajos de investigación y

para aplicar los conocimientos adquiridos por los alumnos en el desarrollo de las asignaturas de la especialidad dictadas en la Facultad. Con fines de investigación se han llevado a cabo viajes en la zona de Balde (San Luis), Valle del Río Atuel (Sur de Mendoza), Valle del Tunuyán y Valle Superior del Río Mendoza (Mendoza), etc. Por otra parte el Instituto ha tenido a su cargo anualmente los viajes de estudio de los alumnos del Departamento de Geografía; desde 1949 hasta la fecha estas excursiones prácticas no se han dejado de realizar, salvo algunos años en que no se han podido solventar los gastos que estas excursiones demandan. La provincia de Mendoza, en más de una oportunidad, ha sido marco de estas excursiones, también lo han sido las provincias de San Juan, San Luis y Córdoba. En 1963, el viaje de fin de año se hizo coincidir con la realización de la "XXV Semana de Geografía" celebrada en la ciudad de Salta, en octubre; los alumnos tuvieron oportunidad de recorrer el N.O. argentino y compenetrarse de los problemas geográficos de las provincias de La Rioja, Catamarca, Tucumán, Salta y Sur de Jujuy. El viaje de regreso se hizo por el oeste de Santiago del Estero, Córdoba y San Luis. En estos viajes de estudio los profesores tienen a su cargo las explicaciones de los lugares fijados de antemano y los alumnos deben presentar la memoria correspondiente.

Desde la creación del Instituto y en vida del mismo como "Sección de Estudios Geográficos", ha estado vinculado estrechamente con sociedades científicas del país y del extranjero, a las universidades e institutos de geografía y a reparticiones públicas nacionales o provinciales que se vinculan de alguna manera con los estudios geográficos.

Una de las sociedades científicas del país, que por su identidad de principios, se ha mantenido más relacionada con el Instituto es la "Sociedad Argentina de Estudios Geográficos - GAEA", a través de las llamadas "Semanas: de Geografía", jornadas que se realizan anualmente y que constituyen verdaderos congresos de la especialidad, en el que participan por lo general figuras del exterior (Chile, Uruguay, Perú, Ecuador, Francia, Alemania, etc.). El Instituto ha participado en forma ininterrumpida en esas "Semanas" desde 1950.

Ha estado presente además, en la V° y VI° "Reunión Panamericana de Consulta de Geografía" del Instituto Panamericano de Geografía e Historia, celebradas en 1959 y 1961 en Ecuador y Buenos Aires, respectivamente, representado por los profesores Mariano Zamorano y Ricardo Capitanelli. Por otra parte el primero de los nombrados es miembro correspondiente ante el "Comité de Geografía Urbana" del Instituto Panamericano citado y el segundo, miembro activo del "Comité de Climatología" y presidente del "Grupo de trabajo de Geomorfología".

También el Instituto ha llevado su representación al "XVIII y XIX Congreso Internacional de Geografía", auspiciados por la "Unión Geográfica Internacional", en los años 1956 (Río de Janeiro) y 1960 (Estocolmo) respectivamente.

Finalmente el Instituto está representado en el "Comité Argentino para el estudio de las zonas áridas y semiáridas del país" y ha participado en las deliberaciones de la "Primera Reunión" de dicho Comité, celebrado en Mendoza en 1961, presentando un plan para el estudio de las zonas áridas, aprobado posteriormente por la Organización de los Estados Americanos.

El Boletín de Estudios Geográficos que el Instituto publica trimestralmente, es la única publicación periódica regular de la especialidad que aparece en el país, ya que por causas que no viene al caso mencionar, el resto de las universidades no cuentan en la actualidad con un organismo de este tipo, específicamente sobre temas geográficos. El Boletín comenzó a publicarse en 1948, bajo la dirección del Profesor Martín Pérez. Más datos sobre esta publicación podrán verse en la monografía "La tarea editorial de la Facultad".

Entre las publicaciones extraordinarias debe destacarse la de las Actas de la XV Semana de Geografía (Mendoza, 1951). Además el Instituto inició una "Serie especial" dentro de la cual figura un trabajo del Prof. Miguel Marzo, ya citado.

La biblioteca del Instituto cuenta con 1.250 libros y 460 revistas de distinta periodicidad. Casi todas éstas son obtenidas por canje, salvo unas diez que se reciben por suscripción anual. A este fondo bibliográfico ha de agregarse la biblioteca particular del geólogo Dr. Anselmo Windhausen, que cuenta con unos 660 volúmenes, adquirida por el Instituto. Se encuentra además en trámite la incorporación de la biblioteca particular del naturalista Dr. Carette, cuyos libros se encuentran ya depositados en el Instituto.

En la evolución del Instituto de Geografía pueden señalarse dos etapas. La primera correspondería al período 1947-1954, es decir, la época en que era "Sección" del "Instituto de Historia y Disciplinas Auxiliares", y en la que se procedió a organizar los estudios geográficos dentro de la Facultad. La tarea desarrollada entonces, mediante investigaciones, viajes de estudios, conferencias, ciclos, cursillos, etc., a más de la fundación del Boletín, fue suficientemente meritoria como para

preparar el camino hacia la jerarquización de la "Sección" y su posterior erección en "Instituto".

La segunda etapa correspondería al lapso comprendido entre 1954 y la actualidad, durante el cual el Instituto ha comenzado su desarrollo en forma independiente y al servicio de los estudios surgidos con motivo de la creación, dentro de la Facultad, de la carrera de "Profesor de Geografía" la que se cursa dentro del "Departamento de Geografía" de la misma. Este importante hecho implica una mayor especialización a la vez que una considerable multiplicación de las asignaturas correspondientes dentro de los planes de estudios universitarios. Se han creado además, dentro del Instituto, dos secciones, una de "Geografía regional" y otra de "Geografía general"; se monta un laboratorio fotográfico y de microfilm, mapoteca, fototeca y se ha contratado un dibujante cartógrafo, con todo lo cual el Instituto se encuentra ya equipado como para intensificar aún más sus esfuerzos tanto en el terreno de las investigaciones como de enseñanza.

## EL AUTOR

**Mariano Zamorano.** Logró sus títulos habilitantes para la docencia de Maestro Normal Nacional en la Escuela Normal Mixta "Tomás Godoy Cruz" de Mendoza (1940), y de profesor de Enseñanza Secundaria, Normal y Especial en Historia y Geografía en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Cuyo. Alcanzó su grado académico de Doctor en Letras, especializado en Geografía (1954) en la Facultad de Letras de la Université de Bordeaux (Francia), con una tesis sobre *Le Médoc viticole* bajo la dirección del Dr. Louis Papy.

Ha actuado como docente en escuelas primarias (1942-1947) y secundarias en instituciones educativas de Mendoza, particularmente en el Colegio Universitario central "General José de San Martín", dependiente de la Universidad Nacional de Cuyo (1947-1958). Su trayectoria como profesor en el nivel universitario corresponde a su vínculo solidario en todo sentido - docencia y funciones- con la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Cuyo

(1941-1991), fundamentalmente como titular por concurso de Geografía Humana y Geografía Urbana y otras desempeñadas por extensión de su dedicación exclusiva. Además ocupó el cargo de Director del Instituto de Geografía de la Universidad Nacional de Cuyo entre los años 1954 y 1971, siendo al mismo tiempo Director del "Boletín de Estudios Geográficos", la revista editada por dicho Instituto.

Ha dictado cursos de geografía en diversas universidades de la Argentina, Francia, España, Canadá, Ecuador, Chile y Venezuela. Ha expuesto en más de noventa reuniones científicas y sus escritos pueden desglosarse 16 libros, 90 artículos de revistas y publicaciones periódicas, además de numerosos comentarios bibliográficos y artículos de divulgación.

Se ha desempeñado en distintos cargos electivos en la Universidad Nacional de Cuyo entre los años 1960 a 1964; vice-decano, decano, vice-rector y rector. En 1989 fue designado Profesor Emérito de esta casa de estudios.

Ha obtenido distinciones significativas en el plano nacional e internacional; becario del Gobierno de Francia para realizar estudios de Geografía en la Facultad de Letras de la Universidad de Burdeos 3 (1953-1954); vice-presidente de la Unión Geográfica Internacional organismo de la Naciones Unidas, en representación de América Latina por dos períodos consecutivos (1968-1976); Comendador en la Orden de Palmas Académicas de la República de Francia, condecoración entregada en 1985 en la Alianza Francesa de Mendoza.

Se desempeñó como miembro de número de la Academia de Ciencias Sociales de Mendoza (desde 1982) y de la Academia Nacional de Geografía (desde 1985).